















problematika Gus Dur tetap saja mengambil refrensi-refrensi dari dunia pesantren, oleh karena itu wajarlah jika dalam memahami pemikiran Gus Dur akan mengalami kebingungan.

Paradigama liberal melekat pada sosok Gus Dur. Hampir segala curahan pikiran dan aksinya sangatlah kental dengan nuansa liberal, meskipun semua itu mengakibatkan kontroversi. Latar belakang yang *menunjang* yaitu dari dunia pesantren salafi turut berpengaruh dalam pola hidup Gus Dur.

Jika kita lihat kembali biografi pada bab dua tentang biografi Gus Dur dari masa kecil sampai akhir hayatnya. Dapat dilihat semasa kecil berada ditengah dunia pesantren dan keturunan keluarga yang agamis. Secara tidak langsung sedikit banyak telah teradopsi dalam pemikiran Gus Dur tatanan tradisi pesantren.

Secara tidak sadar, jika memperbincangkan pemikiran Gus Dur juga akan mengingatkan kita akan pemikirannya yang telah banyak menyumbangkan ideologinya dalam permasalahan agama dan Negara. Demikian, membuat saya memaparkan sepintas tentang pemikirannya terhadap agama dan Negara, meskipun tidak akan semua saya kupas secara mendalam.

Hampir semua pemikiran dan aktivitas politik Gus Dur dicurahkan untuk membela nilai-nilai atau ajaran agama dan tradisi setempat. Nilai-nilai agama ditafsirkan kembali untuk dijadikan sebagai sumber inspirasi bagi perubahan sosial dan demokratisasi politik yang ditopang oleh semangat toleransi dan penghargaan yang tinggi terhadap kemanusiaan. Dengan demikian penafsiran kembali ajaran



agama, dan tradisi setempat itu juga berfungsi mencegah agama menjadi ideologi yang diformalkan dalam kehidupan Negara, suatu proses yang oleh Gus Dur diyakini sebagai kontra-produktif terhadap upaya menegakkan demokrasi, HAM dan pluralisme di kawasan yang majemuk ini.

Salah satu kunci dari pemikiran Gus Dur sehingga ia diakui sebagai pemimpin besar dalam upaya memperjuangkan demokrasi, HAM, pluralisme di Indonesia adalah konsistensinya untuk menjadikan Islam sebagai etika sosial dalam kehidupan bangsa. Gus Dur secara tegas menolak yang namanya formalism Islam dalam politik nasional, meski Islam adalah agama mayoritas. Ia juga konsisten mengimplementasikan pemikiran tersebut dalam sikap politiknya. Ini artinya, Gus Dur menolak kehadiran Negara Islam di Indonesia dengan menganggap bahwa bentuk Negara nasional atau Negara bangsa berdasarkan Pancasila merupakan bentuk final Negara Kesatuan Republik Indonesia.

Menurut Gus Dur agama dan budaya mempunyai independensi masing-masing, tetapi keduanya memiliki saling berkaitan atau tupang tindih. Manusia tidak bisa beragama tanpa budaya, karena kebudayaan merupakan kreatifitas manusia yang bisa menjadi salah satu ekspresi keberagaman. Tetapi tidak dapat disimpulkan bahwa agama adalah kebudayaan, begitu pula sebaliknya. Maksud dari tumpang tindih bahwa Ke duanya saling mengisi, namun tetap memiliki beberapa perbedaan.

Dengan pemahaman Gus Dur yang sebagian pemikiran telah terdominasi dalam teks negara dan agama, telah jelas bahwa Gus Dur tidak menginginkan negara Islam meskipun ia sendiri Islam dan latar belakang tradisionalis. Jika dilihat dan



























